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PLENÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PARACATU 1 

 2 

 Ata da 1ª reunião ordinária, realizada no dia 02 de outubro de 2018.  3 

 4 

No dia 2 de outubro de 2018, às 09h00min reuniu-se a plenária do Comitê da Bacia Hidrográ-5 

fica do Rio Paracatu, na Câmara Municipal de João Pinheiro, situada na Av. José Batista 6 

Franco nº 01 – Bairro Centro em João Pinheiro-MG. Compareceram os seguintes conselheiros 7 

titulares e suplentes - Poder Público Estadual: Lara Ferreira da Cunha Fonseca (IGAM) 8 

– Titular, Neivaldo Luís Monteiro (IEF) – Titular, Danilo Dias de Araújo (SEMAD) – Ti-9 

tular, Álvaro de Moura Goulart (EMTATER) – Titular, Marisol Tavares de Sousa (SES) 10 

– Titular; Representantes Poder Público Municipal: Ivonete Antunes Ferreira (AMNOR) 11 

– Titular, Sophia Lorena Pinto Vieira (Prefeitura Municipal de Patos de Minas) – Suplente, 12 

Denys Herculano de Castro (Prefeitura Municipal de Lagoa Grande) – Titular, Alexandre 13 

Stehling dos Santos (Prefeitura Municipal de Vazante) – Titular, Paulo Henrique Simões 14 

Mendonça (Prefeitura Municipal de João Pinheiro) – Titular; Representantes de Usuários: 15 

Lucélio de Melo Marinho (SAAE Buritizeiro) – Suplente, Marcos do Amaral Morais 16 

(IBRAM) - Titular, Luiz Fernando de Oliveira Silva (Votorantim Metais Zinco S.A.) – Su-17 

plente, Adson Roberto Ribeiro (IRRIGANOR) – Titular, Dalmi Veloso (Sindicato dos 18 

Produtores Rurais de João Pinheiro) – Suplente. Representantes da Sociedade Civil: Ésio 19 

Mendes do Nascimento (Cáritas Diocesana de Paracatu) – Titular, Afonso de Jesus Silveira 20 

Andrade (ASPROM) – Titular, Antônio Eustáquio Vieira (MOVER) – Titular, Tobias Ti-21 

ago Pinto Vieira (MOVER) – Suplente, Geni Souza Oliveira (CEPASA) – Titular. 22 

Convidados: Alexandre Rosa de Castro (IEF de João Pinheiro), Ademir Quintino (Vere-23 

das Agro), Robson Aparecido (EMATER-MG), Thiago Diógenos Cardoso Rocha (WD 24 

Agroindustrial Ltda.), Patrícia Gonçalves Melo (WD Agroindustrial Ltda.), Rosiane Gomes 25 

(CODEMA), João da Silva (Secretária Agricultura de Meio Ambiente de João Pinheiro), 26 

Domingos Guimarães (Nexa Resources), Lucimar Antônio da Silva (Prefeitura Municipal 27 

de João Pinheiro), Rafael Vieira (AMNOR) e alguns convidados, dentre eles a palestrante 28 

Luciana Gomes (Equipe de mobilização do CBH Velhas). Assuntos em Pauta:  1) EXECU-29 

ÇÃO DO HINO NACIONAL: Os participantes se posicionaram e ouviram a execução do 30 

Hino Nacional. 2) ABERTURA: O presidente Antônio Eustáquio declarou aberta a 1ª reu-31 

nião ordinária da Plenária do CBH-Paracatu agradecendo a presença de todos. 3) 32 

CONFERÊNCIA DE QUÓRUM: Adson Ribeiro fez a conferência e verificou que havia 33 

“quórum” para a realização da assembleia. 4) APROVAÇÃO DA ATA DA ASSEMBLEIA 34 

EXTRAORDINÁRIA DO DIA 04/09/2018: Adson Ribeiro relata que a ata foi encami-35 

nhada via e-mail para todos os conselheiros fazerem suas alterações. A ata foi aprovada pela 36 

plenária com duas abstenções pela Ivonete Antunes e Dalmi Veloso e aprovação pelos de-37 

mais conselheiros. 5) LEITURA DE CORRESPONDÊNCIAS ENVIADAS E 38 
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RECEBIDAS: Adson Ribeiro fez a leitura da correspondência da COPASA solicitando ma-39 

nifestação deste CBH para reversão da portaria de outorga nº 0233/2018 de 06/06/2018 e em 40 

seguida do ofício enviado pelo CBH-Paracatu ao IGAM dando apoio e solicitando manifesta-41 

ção do IGAM referente a esta portaria. Adson Ribeiro leu em seguida um ofício enviado ao 42 

Superintendente Regional de Meio Ambiente do Noroeste de Minas Ricardo Carvalho soli-43 

citando os processos de autorização de captação das Portarias nº 02433/2018 de 06/06/2018 e 44 

nº 02576/2018 de 13/06/2018 e em seguida informou que a SUPRAM já enviou à CTOC os 45 

processos para análise. Quanto à solicitação direcionada ao Igam, Lara Fonseca informou 46 

que retorno formal será dado pela Diretoria Geral do Igam, e deu alguns esclarecimentos. 47 

Adson Ribeiro leu uma correspondência da Irriganor a respeito do ZAP (Zoneamento Ambi-48 

ental Produtivo) no Ribeirão Santa Isabel e solicitou o apoio institucional do Comitê, o que 49 

foi aprovado pela plenária. Em seguida Adson Ribeiro leu os seguintes ofícios enviados pelo 50 

CBH-Paracatu: solicitação de palestrante ao CBH Velhas, agradecimento à AMNOR, agrade-51 

cimento à Câmara Municipal de Paracatu e por fim Adson Ribeiro agradeceu a Cáritas 52 

Diocesana de Paracatu, sendo todos três agradecimentos por sessão do espaço para reunião. 53 

06) RELATO DOS ASSUNTOS A DELIBERAR: Adson Ribeiro falou das deliberações a 54 

serem tratadas que foram: apresentação e votação dos encaminhamentos aprovados pela 55 

CTOC dos processos de outorga da Kinross nº 45778/2016 e 45779/2016, aprovação do rela-56 

tório apresentado em relação a notificação do Ministério Público de Minas Gerais, proposta 57 

de moção a ser apresentada pela Cáritas Diocesana de Paracatu.  07) APRESENTAÇÃO E 58 

FUNCIONAMENTO DA UNIDADE REGIONAL DE GESTÃO DAS ÀGUAS DO NO-59 

ROESTE DE MINAS – URGA-NOR – CARLOS TEIXEIRA: Retirado de Pauta. 08) 60 

APRESENTAÇÃO E VOTAÇÃO DOS ENCAMINHAMENTOS APROVADOS PELA 61 

CTOC NA REUNIÃO ORDINÁRIA DO DIA 18/09/2018, PELO COORDENADOR DA 62 

CTOC TOBIAS VIEIRA: Tobias Vieira (Coordenador da CTOC) fez breve relato sobre a 63 

reunião ordinária da CTOC esclarecendo as discussões e encaminhamentos referentes aos pro-64 

cessos de outorga da Kinross nº 45778/2016 e 45779/2016 referentes a canalização de curso 65 

d’água, fazendo um breve resumo sobre as outorgas e ressaltando as alterações de condicio-66 

nantes debatidas e propostas pela CTOC. Houve discussões e dúvidas sobre os processos e 67 

sobre as alterações de condicionantes propostas pela CTOC, e para maiores esclarecimentos, 68 

Marcos Morais fez a apresentação da canalização do Córrego Rapadura anteriormente feita 69 

na reunião ordinária da CTOC do dia 18/09/2018, sanando as dúvidas dos conselheiros. Lara 70 

Fonseca leu a minuta da Deliberação Normativa nº 07 do CBH-Paracatu referente aos pro-71 

cessos de outorga citados acima, elaborada em conformidade com os encaminhamentos da 72 

CTOC, para serem feitas as devidas alterações diante a plenária. Feito as modificações, An-73 

tônio Eustáquio deu em aberta a votação, sendo a DN nº 07 aprovada com 13 (treze) votos a 74 

favor e 05 (cinco) abstenções. 09) APRESENTAÇÃO DO FUNCIONAMENTE E IM-75 

PLANTAÇÃO DOS SUBCOMITÊS NO COMITÈ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO 76 

RIO DAS VELHAS – LUCIANA GOMES (ECÓLOGA E ANALISTA AMBIENTAL 77 

DA EQUIPE DE MOBILIZAÇÃO DO CBH RIO DAS VELHAS - FUNDEP: Luciana 78 
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Gomes começou sua apresentação citando o projeto Manuelzão e seu papel para formação 79 

dos Subcomitês. Destacou a importância de uma gestão participativa com poder descentrali-80 

zado. Em seguida Luciana apresentou algum dos planos e projetos dos Subcomitês e ressaltou 81 

o quanto facilita a gestão quando há o fortalecimento e autonomia dos Subcomitês tendo parte 82 

dos subcomitês inseridos no Plenário. Em continuidade, Luciana Gomes passou um vídeo 83 

mostrando as ações que foram realizadas pelo CBH Velhas no período de 2010-2017. Para 84 

finalizar, a palestrante Luciana Gomes esteve a disposição e tirou dúvida de alguns conse-85 

lheiros. Em seguida agradeceu e deixou a disponibilização de todo material apresentado. 10)  86 

APROVAÇÃO DO RELATÓRIO APRESENTADO EM RELAÇÃO A NOTIFICA-87 

ÇÃO Nº 166/2018/CRPUA E AO INQUÉRITO CIVIL Nº. MPMG 0480.18.000181-4 - 88 

PRESIDENTE ANTÔNIO EUSTÁQUIO VIEIRA: O Presidente Antônio Eustáquio no 89 

uso da palavra leu o Inquérito Civil e a decisão do Ministério Público e logo em seguida leu a 90 

proposta de resposta que elaborou para ser enviada ao MP para que fizessem as alterações 91 

necessárias diante a plenária do CBH-Paracatu. Após a leitura houve discussão sobre o tema 92 

e muitos conselheiros opinavam que a manifestação fosse mais breve, sem elucidar fatos do 93 

acidente e da fiscalização que o comitê não acompanhou. Dentre as considerações dos conse-94 

lheiros: Adson Ribeiro elogiou o trabalho de Antônio Eustáquio sobre o esclarecimento dos 95 

fatos apresentados na notificação, inquérito e laudo pericial, mas sugeriu que a resposta fosse 96 

mais breve, atendo-se ao que o CBH pôde concluir sobre o que foi apresentado. Lucélio Ma-97 

rinho no uso da palavra falou que acha necessário manter da forma que Antônio Eustáquio 98 

fez, citando também o que foi entendido sobre o Inquérito. Após alguns conselheiros também 99 

manifestarem suas opiniões, ficou decidido na plenária deixar mais simplificada a resposta ao 100 

Ministério Público, como Adson Ribeiro havia falado. Houve também questionamento pela 101 

minuta de resposta não ter sido encaminhada antecipadamente aos conselheiros, o que otimi-102 

zaria as discussões, no entanto, foi esclarecido pela diretoria do comitê que o documento 103 

apenas não foi encaminhado previamente pois não houve tempo hábil para tal, no lapso tem-104 

poral entre o envio do inquérito, a elaboração do relatório e a data da reunião do comitê.  11) 105 

PROPOSTA DE MOÇÃO À SER APRESENTADA PELA CÁRITAS DIOCESANA DE 106 

PARACATU REFERENTE AO ROMPIMENTO DE “PISCINÃO” UTILIZADO 107 

PARA ARMAZENAMENTO DE ÁGUA PARA A IRRIGAÇÃO, OCORRIDO EM 12 108 

DE MARÇO DE 2018 NO MUNICÍPIO DE VARJÃO DE MINAS – CONSELHEIRO 109 

ÉSIO MENDES DO NACIMENTO:  Ésio Mendes no uso da palavra leu a proposta de 110 

moção em apoio ao Ministério Público de Minas Gerais e em repúdio ao empreendimento 111 

Fazenda São João. Após sua leitura, alguns conselheiros fizeram suas considerações sobre 112 

fazer apenas a moção de apoio ao Ministério Público e não fazer a moção de repúdio à Fa-113 

zenda São João. Como vários conselheiros não concordaram do Comitê enviar a moção de 114 

repúdio, Antônio Eustáquio sugeriu à Ésio Mendes que fizesse a moção de repúdio pela 115 

Cáritas e o Comitê apenas a moção de apoio ao Ministério Público. Alguns conselheiros fize-116 

ram considerações sobre o seu entendimento do que estava proposto pela Cáritas e para 117 

finalizar o desentendimento, Adson Ribeiro colocou em votação as seguintes solicitações da 118 



 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA  

DO RIO PARACATU 

 
GESTÃO 2018-2021 

 

4 

 

Cáritas: 1. “Solicita ao CBH PARACATU apoio ao Ministério Público de Minas Gerais atra-119 

vés da Coordenadoria Regional de Meio Ambiente das Bacias dos Rios Paracatu, Urucuia e 120 

Abaeté pelas ações desenvolvidas em defesa da vida na região.” A referida moção foi apro-121 

vada pela plenária; 2. “Solicita ao CBH PARACATU que seja enviada moção de repúdio ao 122 

empreendimento FAZENDA SÂO JOÂO pelo desastre ocorrido.” A referida proposta não foi 123 

aprovada pela plenária. 12) ASSUNTOS GERAIS E COMUNICADO DOS CONSELHEI-124 

ROS: Paulo Henrique agradeceu a presença de todos na reunião e informou que teria um 125 

almoço para o todos. 13) ENCERRAMENTO: Não havendo outros assuntos a serem trata-126 

dos, o Secretário Geral Adson Ribeiro declarou encerrada a sessão às13h40min, da qual foi 127 

lavrada a ata. 128 

 129 

 130 

APROVAÇÃO DA ATA 131 

 132 

 133 

  134 

Antônio Eustáquio Vieira 135 

Sr. Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Paracatu 136 

 137 

 138 

Adson Roberto Ribeiro 139 

Sr. Secretário do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Paracatu 140 


